

GEC(2023)6

Strasbourg, 16 November / novembre 2023

**GENDER EQUALITY COMMISSION (GEC)
COMMISSION POUR L'ÉGALITÉ DE GENRE (GEC)**

**24th meeting / 24^{ème} réunion
Strasbourg, France, 14-16 November/novembre 2023**

Abridged Report / Rapport abrégé

Abridged Report

Opening of the meeting and adoption of the Agenda

The Gender Equality Commission (GEC) held its 24th meeting in Strasbourg from 14 to 16 November 2023, with Ralph Kass (Luxembourg) as Chair.

The agenda of the meeting is contained in Appendix 1.

Items for decision by the Committee of Ministers

At this meeting, the GEC:

- further examined and approved the draft Gender Equality Strategy 2024-2029 as revised during the meeting and instructed the Secretariat to transmit it to the Committee of Ministers for consideration with a view to its adoption;
- approved the report on the review of the implementation of Recommendation CM/Rec(2019)1 on preventing and combating sexism and instructed the Secretariat to transmit it to the Committee of Ministers for information.

Items for information of the Committee of Ministers

The GEC:

- re-elected Ralph Kass (Luxembourg) as Chair and Maria Ellul (Malta) as Vice-Chair until 31/12/2024, and elected Sara Slana (Slovenia) as Bureau member until 31/12/2025;
- appointed representatives from Austria, Czech Republic, Luxembourg and Norway as members of the Committee of experts on artificial intelligence, equality and discrimination (GEC/ADI-AI) and took note that Switzerland would participate at its own cost;
- appointed representatives from Belgium, Iceland, Portugal and Türkiye as members of the Committee of experts on combating technology-facilitated violence against women and girls (GEC/PC-eVIO);

Rapport abrégé

Ouverture de la réunion et adoption de l'ordre du jour

La Commission pour l'égalité de genre (GEC) a tenu sa 24^{ème} réunion à Strasbourg du 14 au 16 novembre 2023, sous la présidence de Ralph Kass (Luxembourg).

L'ordre du jour de la réunion figure à l'annexe 1.

Points pour décision du Comité des Ministres

Lors de cette réunion, la GEC :

- poursuit l'examen et approuve le projet de Stratégie pour l'égalité de genre 2024-2029 tel que révisé au cours de la réunion et charge le Secrétariat de le transmettre au Comité des Ministres pour examen en vue de son adoption ;
- approuve le rapport d'examen de la mise en œuvre de la Recommandation CM/Rec(2019)1 sur la prévention et la lutte contre le sexisme et charge le Secrétariat de le transmettre au Comité des Ministres pour information.

Points pour information du Comité des Ministres

La GEC :

- ré-élit Ralph Kass (Luxembourg) en qualité de président et Maria Ellul (Malte) en qualité de vice-présidente jusqu'au 31/12/2024, et élit Sara Slana (Slovénie) en tant que membre du Bureau jusqu'au 31/12/2025 ;
- nomme des représentant·es de l'Autriche, de la République tchèque, du Luxembourg et de la Norvège en tant que membres du Comité d'expert·es sur l'intelligence artificielle, l'égalité et la discrimination (GEC/ADI-AI) et prend note de la participation de la Suisse à ses frais ;
- nomme des représentant·es de la Belgique, de l'Islande, du Portugal et de la Türkiye en tant que membres du Comité d'expert·es sur la lutte contre la violence à l'égard des femmes et des filles facilitée par la technologie (GEC/PC-eVIO) ;

- appointed Elena Grozdanova (North Macedonia) as Rapporteur on Roma and Traveller issues, Stefania Chiru (France) as Rapporteur on children's rights, Andreia Lourenço Marques (Portugal) as Rapporteur on the rights of persons with disabilities and asked the Bureau to appoint a Rapporteur on youth;
- invited members to express their interest in the role of focal point on sexual orientation and gender identity issues.

As regards the other items on its agenda, the GEC:

- took note of the information from the Secretariat about the follow-up to the 4th Council of Europe Summit of Heads of State and Government ;
- took note of the Bureau's activities since the 23rd GEC meeting on 24-26 May 2023;
- held an exchange of views with Síofra O'Leary, President of the European Court of Human Rights and Judges Andreas Zünd (Switzerland), Kateřina Šimáčková (Czech Republic) and Diana Sarcu (Republic of Moldova) with a particular focus on the principles of general application regarding gender equality and violence against women and domestic violence in the Court's case law;
- took note of the presentation by the Secretariat of the draft terms of reference of the GEC for 2024-2027, including those of its subordinate bodies, the GEC/ADI-AI and the GEC/PC-eVIO;
- decided to present at its next meeting promising practices identified in the report on the review of the implementation of Recommendation CM/Rec(2019)1 on preventing and combating sexism and to discuss possible themes for the next review;
- held an exchange of views with Maria-Andriani Kostopoulou, President of GREVIO, and took note of the information put forward by member states regarding national developments and experiences regarding the ratification and implementation of the Istanbul Convention;
- took note of information from the Secretariat about the co-operation projects undertaken in the fields of violence against women and

- nomme Elena Grozdanova (Macédoine du Nord) comme rapporteure sur les questions relatives aux Roms et Gens du voyage, Stefania Chiru (France) comme rapporteure sur les droits de l'enfant, Andreia Lourenço Marques (Portugal) comme rapporteure sur les droits des personnes handicapées, et demande au Bureau de nommer un-e rapporteur-e sur la jeunesse ;
- invite les membres à exprimer leur intérêt pour la fonction de point focal sur les questions liées à l'orientation sexuelle et l'identité de genre.

En ce qui concerne les autres points à l'ordre du jour, la GEC :

- prend note des informations du Secrétariat concernant le suivi du 4^{ème} Sommet des Chefs d'Etat et de Gouvernement du Conseil de l'Europe;
- prend note des activités du Bureau depuis sa 23^{ème} réunion du 24 au 26 mai 2023 ;
- procède à un échange de vues avec Síofra O'Leary, Présidente de la Cour européenne des droits de l'homme et les juges Andreas Zünd (Suisse), Kateřina Šimáčková (République tchèque) et Diana Sarcu (République de Moldova) avec un accent particulier sur les principes d'application générale concernant l'égalité de genre et la violence à l'égard des femmes et la violence domestique dans la jurisprudence de la Cour ;
- prend note de la présentation du Secrétariat sur le projet de mandat de la GEC pour 2024-2027, y compris ceux de ses organes subordonnés, le GEC/ADI-AI et le GEC/PC-eVIO ;
- décide de présenter lors de sa prochaine réunion des pratiques prometteuses identifiées dans le rapport d'examen de la mise en œuvre de la Recommandation CM/Rec(2019)1 sur la prévention et la lutte contre le sexisme et de discuter les thématiques à envisager pour l'examen suivant;
- procède à un échange de vues avec Maria-Andriani Kostopoulou, Présidente du GREVIO, et prend note des informations communiquées par les États membres concernant les développements et les expériences nationales en matière de ratification et de mise en œuvre de la Convention d'Istanbul ;
- prend note des informations fournies par le Secrétariat concernant les projets de coopération entrepris dans les domaines de la violence à l'égard

- domestic violence and women's access to justice;
- took note of the information from the GEC members and the Secretariat about activities implemented to protect the rights of migrant, refugee and asylum-seeking women and girls;
 - took note of the presentation by the Secretariat about ongoing gender mainstreaming within Council of Europe activities and welcomed the upcoming launch of the HELP course on gender equality and mainstreaming;
 - took note of information provided by the GEC representatives on the ongoing work in the areas of anti-discrimination, including hate crime and the rights of Roma and Traveller women and girls, violence against children, comprehensive sexuality education and artificial intelligence;
 - underlined the importance of the participation of GEC members in the work of other Council of Europe bodies to support gender mainstreaming;
 - took note of information regarding the gender equality agendas of Latvia, Liechtenstein and Lithuania during their respective Presidencies of the Committee of Ministers of the Council of Europe;
 - took note of information regarding the gender equality agendas of Sweden and Belgium during their respective Presidencies of the Council of the European Union;
 - took note of the information presented by the representative of EIGE;
 - took note of the thematic discussions proposed for the next plenary and agreed that the GEC Bureau would decide which ones to include in the agenda of the next meeting;
 - agreed to re-convene for its 25th meeting in Strasbourg from 16 to 18 April 2024 and for its 26th meeting from 19 to 21 November 2024;
 - adopted the present abridged report of its 24th meeting.
- des femmes et la violence domestique et de l'accès des femmes à la justice ;
- prend note des informations fournies par les membres de la GEC et par le Secrétariat sur les activités mises en œuvre pour protéger les droits des femmes et des filles migrantes, réfugiées et demandeuses d'asile ;
 - prend note de la présentation par le Secrétariat des activités en cours liées à l'intégration de la dimension de genre dans les activités du Conseil de l'Europe, y compris le lancement prochain du cours HELP sur l'égalité de genre et l'approche intégrée de l'égalité de genre ;
 - prend note des informations fournies par les représentant-es de la GEC sur les travaux en cours dans les domaines de la lutte contre les discriminations y compris les crimes de haine et les droits des femmes et des filles roms et issues de la communauté des Gens du voyage, de la violence à l'égard des enfants, de l'éducation complète à la sexualité et de l'intelligence artificielle ;
 - souligne l'importance de la participation des membres de la GEC dans les travaux des autres organes du Conseil de l'Europe pour soutenir l'intégration de l'égalité de genre;
 - prend note des présentations du programme de la Lettonie, du Liechtenstein et de la Lituanie en matière d'égalité de genre lors de leurs présidences respectives du Comité des Ministres du Conseil de l'Europe;
 - prend note des présentations du programme de la Suède et de la Belgique en matière d'égalité de genre lors de leurs présidences respectives du Conseil de l'Union européenne ;
 - prend note des informations présentées par la représentante d'EIGE ;
 - prend note des discussions thématiques proposées pour la prochaine plénière et convient que le bureau de la GEC décidera de celles à inclure dans l'ordre du jour de la prochaine réunion ;
 - convient de se réunir à nouveau pour sa 25^e réunion à Strasbourg du 16 au 18 avril 2024 et pour sa 26^e réunion du 19 au 21 novembre 2024 ;
 - adopte le présent rapport abrégé de sa 24^e réunion.

Resource implications

The financing of the activities described in this report is assured.

The GEC noted that further to changes within the Secretariat, Camille Gangloff was appointed as Secretary and Valérie Poppe as co-Secretary to the GEC.

Evaluation of completed activities

The GEC underlined the quality and ambition of the draft Gender Equality Strategy 2024-2029, which would guide the work of the Organisation and its member states in the coming years. It expressed its deep gratitude to all those who contributed to its preparation.

The GEC also took note of the completion within the expected deadlines of the deliverables due thus far.

Ressources nécessaires

Le financement des activités décrites dans ce rapport est assuré.

La GEC note que suite aux changements au sein du secrétariat, Camille Gangloff a été nommée en tant que Secrétaire et Valérie Poppe en tant que co-Secrétaire de la GEC.

Évaluation des activités menées à bien

La GEC souligne la qualité et l'ambition du projet de Stratégie pour l'égalité de genre 2024-2029 qui guidera les travaux de l'Organisation et de ses États membres dans les années à venir. Elle exprime sa profonde gratitude à toutes celles et tous ceux qui ont contribué à sa préparation.

La GEC prend également note de la finalisation, dans les délais impartis, des livrables attendus jusqu'à présent.

Appendix / Annexe

Agenda

1. **Opening of the meeting and adoption of the agenda**
 - *Draft agenda* *GEC(2023)OJ2*
2. **Report from the Chair of the GEC**
3. **Exchange of views with Síofra O’Leary, President of the European Court of Human Rights**
4. **Election of Bureau (Chair, Vice-Chair and Member) of the GEC**
5. **Draft terms of reference of the GEC 2024-2027** *Draft terms of reference*
 - Committee of Experts on Artificial Intelligence, Equality and Discrimination (GEC/ADI-AI)- designation of experts¹
 - Committee of Experts on combating technology facilitated violence against women and girls (GEC/PC-eVIO) - designation of experts¹
6. **Appointment of rapporteurs on mainstreamed perspectives and a focal point on sexual orientation and gender identity (SOGI) issues**
7. **Council of Europe Transversal Programme on Gender Equality**
 - 7.1 Gender Equality Strategy 2018-2023
 - a. Objective 1 – Prevent and combat gender stereotypes and sexism
 - Report of the review of the implementation of Recommendation CM/Rec (2019)1 on preventing and combating sexism *GEC(2023)4*
 - b. Objective 2 – Prevent and combat violence against women and domestic violence
 - Exchange of views with Maria-Andriani Kostopoulou, President of the Group of Experts on Action against Violence against Women and Domestic Violence (GREVIO)
 - Sharing experiences by States parties on the implementation of the Istanbul Convention and information on further ratifications
 - Update by the Secretariat of co-operation projects undertaken by the Gender Equality Division concerning violence against women and domestic violence
 - c. Objective 3 – Ensure the equal access of women to justice
 - Update by Secretariat on co-operation projects on women’s access to justice

¹ Subject to the adoption by the Committee of Ministers of the terms of reference 2024-2025.

- e. Objective 5 - Protect the rights of migrant, refugee and asylum-seeking women and girls
 - Recommendation CM/Rec(2022)17 of the Committee of Ministers to member States on protecting the rights of migrant, refugee and asylum-seeking women and girls – update on translations, dissemination, promotion and cooperation activities
- f. Objective 6 - Achieve gender mainstreaming in all policies and measures
 - Gender mainstreaming in Council of Europe activities
 - Reports from members of the GEC, experts and Secretariat who have participated in meetings of Council of Europe bodies

7.2 Draft Gender Equality Strategy (2024-2029)

GEC(2023)02 rev

8. Co-operation with international/regional organisations

- Council of the European Union – gender equality agenda:
 - Swedish Presidency (January – June 2023)
 - Spanish Presidency (July - December 2023)
 - Belgium Presidency (January -June 2024)

9. Current and future activities at national and international level

- Gender equality agendas of the Council of Europe Committee of Ministers Presidencies:
 - Latvia (May - November 2023)
 - Liechtenstein (November 2023 - May 2024)
 - Lithuania (May - November 2024)
- 68th session of the Commission on the Status of Women CSW68 (New York, 11-22 March 2024)
- Annual GEC conference 2024

10. Proposals for the agenda of the next meeting, including thematic discussions

11. Other business

12. Dates of forthcoming meetings

13. Adoption of the abridged report of the 24th GEC meeting (14-16 November 2023)

Ordre du jour

1. **Ouverture de la réunion et adoption de l'ordre du jour**
 - *Projet d'ordre du jour* *GEC(2023)OJ2*
2. **Rapport du président de la GEC**
3. **Échange de vues avec Síofra O'Leary, Présidente de la Cour européenne des droits de l'homme**
4. **Élection du Bureau (président-e, vice-président-e et membre) de la GEC**
5. **Projet de mandat 2024-2027 de la GEC** *Projets de mandat*
 - Comité d'experts sur l'intelligence artificielle, l'égalité et la discrimination (GEC/ADI-AI) - nomination d'expert-es²
 - Comité d'experts sur la lutte contre la violence à l'égard des femmes et des filles facilitée par la technologie (GEC/PC-eVIO) - nomination d'expert-es¹
6. **Nomination de rapporteur-es sur les perspectives intégrées et d'un point focal sur les questions liées à l'orientation sexuelle et l'identité de genre (OSIG)**
7. **Programme transversal du Conseil de l'Europe sur l'égalité entre les femmes et les hommes**
 - 7.1 Stratégie pour l'égalité entre les femmes et les hommes 2018-2023
 - d. Objectif 1 - Prévenir et combattre les stéréotypes de genre et le sexisme
 - Recommandation CM/Rec(2019)1 sur la prévention et la lutte contre le sexisme : rapport d'examen de la mise en œuvre *GEC(2023)4*
 - e. Objectif 2 - Prévenir et combattre la violence à l'égard des femmes et la violence domestique
 - Échange de vues avec Maria-Andriani Kostopoulou, présidente du Groupe d'expert-es sur la lutte contre la violence à l'égard des femmes et la violence domestique (GREVIO)
 - Partage des expériences des États parties sur la mise en œuvre de la Convention d'Istanbul et informations sur les nouvelles ratifications
 - Information du Secrétariat sur les projets de coopération concernant la violence à l'égard des femmes et la violence domestique
 - f. Objectif 3 – Garantir aux femmes l'égalité d'accès à la justice
 - Information du Secrétariat sur les projets de coopération concernant l'accès à la justice

² Sous réserve d'adoption du mandat 2024-2025 par le Comité des Ministres.

- e. Objectif 5 - Protéger les droits des femmes et des filles migrantes, réfugiées et demandeuses d'asile
 - Recommandation CM/Rec(2022)17 sur la protection des droits des femmes et des filles migrantes, réfugiées et demandeuses d'asile – information concernant les traductions, la dissémination, la promotion et les activités de coopération
- f. Objectif 6 – Intégrer les questions d'égalité entre les femmes et les hommes dans toutes les politiques et mesures

7.2 Projet de Stratégie pour l'égalité de genre (2024-2029)

GEC(2023)02 rev

8. Coopération avec les organisations internationales/régionales

- Conseil de l'Union européenne – programme de l'égalité de genre :
 - Présidence suédoise (janvier – juin 2023)
 - Présidence espagnole (juillet - décembre 2023)
 - Présidence belge (janvier – juin 2024)

9. Activités actuelles et futures au niveau national et international

- Agendas de l'égalité de genre des présidences du Comité des Ministres du Conseil de l'Europe :
 - Lettonie (mai - novembre 2023)
 - Liechtenstein (novembre 2023 - mai 2024)
 - Lituanie (mai – novembre 2024)
- 68^{ème} session de la Commission de la condition de la femme CSW68 (New York, 11-22 mars 2024)
- Conférence annuelle 2024 de la GEC

10. Propositions pour l'ordre du jour de la prochaine réunion, y compris les discussions thématiques

11. Autres questions

12. Dates des prochaines réunions

13. Adoption du rapport abrégé de la 24^e réunion de la GEC (14-16 novembre 2023)